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Subprefeitura do Jabaquara 

GABINETE DO SUBPREFEITO 

 

Documento: 089128137 | Ata 

São Paulo, 29 de agosto de 2023. 

CONSELHO REGIONAL DE MEIO AMBIENTE, DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL E 

CULTURA DE PAZ - JABAQUARA Biênio 2022/2024 

ATA REUNIÃO ORDINÁRIA 

Data:20/06/2023 Local: Videoconferência conforme Portaria nº 047/20/SVMA 

Horário: 19:30hs às 21:30hs 

Participantes: 

Ricardo R Prieto - Representante do Subprefeito do Jabaquara 

Roberta F. Souza - Representante da SVMA 

Carlos Alberto da Silva Filho - SVMA/UNIFESP 

Shindi Kiyota - Coordenador Adjunto - Conselheiro Sociedade Civil 

Jânio R. Coutinho - Primeiro Secretário - Conselheiro Sociedade Civil 

Marianne Sartoratti Branco - Conselheira Sociedade Civil 

Walquiria Prata Chioquette - Conselheira Sociedade Civil 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins - Conselheira Sociedade Civil 

Mauro A. Silva - Conselheiro Sociedade Civil 

Marcos Manoel - Conselheiro Sociedade Civil 

Warlen S. Borges - Conselheiro Suplente assumindo a titularidade nesta reunião pela 

falta do Conselheiro José Luís Nodar Ribeiro 

Ricardo Berga - Secretaria da Casa Civil Prefeitura de São Paulo 

Expediente: 

Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, abriu a reunião. Jânio R. Coutinho - 

Primeiro Secretário, informou a pauta: 1.Convidado Carlos Alberto da Silva Filho - Secretaria do 

Verde e Meio Ambiente. Docente no curso de Especialização de Arborização Urbana da UNIFESP 

- Universidade Federal de São Paulo; 2.Resumo atividades promovidas pelo CADES Jabaquara na 

Virada ODS - CEU Caminho do Mar 2023; 3.Parque do Nabuco - problemas com galeria rompida - 

devolutivas da Subprefeitura do Jabaquara; 4. Aprovação ata 16/05/2023;5. Outros assuntos 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins - Conselheira Sociedade Civil: fez a saudação pela 

participação do Sr. Carlos Alberto da Silva Filho, para sua apresentação sobre o tema arborização 

no primeiro ponto de pauta. Carlos Alberto da Silva Filho - SVMA/UNIFESP - procedeu 

apresentação ao Conselho sobre o tema arborização, onde relatou as atividades de plantio da 

SVMA sobre os temas: 1. Estrutura de Plantio das Equipes da SVMA; 2. Tecnicização dos Trabalhos 

de Plantio; Equipe de Abertura de Canteiros; Equipe de Plantio; Equipe de Manutenção; 3. Assuntos 

correlatos: período de elaboração e planejamento de Plantio; Medições dos espaços para Plantio; 

4. Exemplos de Situação de Caso; 5. Explanação sobre os problemas no Plantio; taxa de plantio 

em bairros do Jabaquara; eventuais rejeição ao plantio pelos moradores. Jânio R. Coutinho – 

Primeiro Secretário abriu o 2º ponto de pauta , Resumo atividades promovidas pelo CADES 

Jabaquara na Virada ODS – CEU Caminho do Mar 2023. Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins 

- Conselheira Sociedade Civil: fez uma apresentação em slides sobre as atividades efetuadas na 

Virada ODS. Após lamentou que muitos Conselheiros não participaram e passou o balanço de que 

as atividades que deveriam ocorrer no dia 17 ficaram bem aquém do planejado e a interlocução 

desse planejamento de atividades no grupo watsapp foi bem mínima. Warlen S. Borges – 

Conselheiro Suplente na titularidade, discorreu sobre as atividades de plantio e Apresentação das 

ODS no Teatro do CEU com os estudantes, avaliou que as atividades no dia 17 ficaram diminuídas. 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins - Conselheira Sociedade Civil: ratificou lamentar que as 

atividades no dia 17 foram até ameaçadas de não acontecer e cobrou o comprometimento dos 

Conselheiros que tinham que comparecer e exercer atividades e não executaram. Cumprimentou 



ao Warlen e Luciano pelo empenho nas atividades efetuadas. Marcos Manoel - Conselheiro 

Sociedade Civil: ratificou a informação que havia passado no grupo, que não poderia participar do 

evento em razão que na data do evento havia atividades na escola que atua e não poderia se 

ausentar. Parabenizou aos Conselheiros que puderam comparecer. Ressaltou sua opinião de 

efetuar um balanço sobre a atividade para melhorar em algumas falhas, mas solicitou ter em mente 

o impacto positivo que a participação no evento pelo Conselho alcançou. Lembrou que no ano 

passado houve participação do Conselho em um evento do CEU com uma roda de conversa e nesta 

vez já foi com uma execução mais elaborada, com atuação do Warlen e outros Conselheiros. Para 

o ano que vem cobrou um engajamento melhor da Subprefeitura, com uma participação mais efetiva 

do que aconteceu em 2021 e 2022, por se tratar de um evento proposto pela própria Prefeitura. 

Mauro A. Silva - Conselheiro Sociedade Civil: informa que participa as atividades do Conselho 

Gestor e que em 29 de Maio soube do evento e na manifestação Ricardo que também estava na 

reunião, houve o comprometimento de dar apoio ao evento. E fez contatos com entidades para 

participar, mas requeria um convite formal que a Subprefeitura do Jabaquara deveria providenciar. 

Mas isso não aconteceu. Cumprimentou aos Conselheiros que se empenharam em participar, mas 

no seu entendimento algumas ações que a Subprefeitura deveria executar não aconteceram. 

Ratificou sua colocação que o Conselho tem sua presidência no Subprefeito que deve ser o primeiro 

a se empenhar nas atividades da própria Prefeitura. Informou que vai elaborar um Relatório sobre 

essa situação e encaminhar a Prefeitura. Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário: informou que a 

condução do planejamento da participação no evento foi formado pelo Mauro que tem contato  com 

o Conselho Gestor, pelo Warlen que já exerceu atividade direta no CEU e pelo Luciano que através 

da Associação que participa junto ao CEU propondo inclusive parcerias. A participação da 

Secretaria do CADES seria na interlocução das demandas junto a Subprefeitura. Concordou com a 

fala da Marcos Manoel em ver o sucesso do que foi feito e analisar as falhas acontecidas. Da parte 

da Secretaria do CADES-JA avaliou que pela falta de um roteiro efetivo de atividades ficou pendente 

um contato mais efetivo com a Subprefeitura. Lamentou que uma semana antes do evento um 

problema de saúde de ordem familiar impediu continuar num contato constate com os Conselheiros 

e também por isso não pode participar das atividades. Avaliou que no ano que vem haverá 

novamente esse evento e estaremos mais preparados para melhorar ainda mais a participação. 

Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, solicitou deixar o registro tácito que 

na referida reunião do Conselho Gestor do CEU não houve compromisso firmado, pelo fato do 

evento ser de realização da SME. Avaliou que a participação dos Conselheiros seria uma 

interlocução direta com o CEU. Houve contato com a Secretaria do CADES solicitando uma 

programação oficial e não houve demanda sobre isso. Concordou com as falas de que avaliações 

são necessárias para melhorar as próximas participações que acontecerão. Ricardo Berga - 

Secretaria da Casa Civil: se apresentou ao Conselho e participará mais efetivamente das reuniões 

e manifestou que pode contar com ele para encaminhar junto a Secretaria da Casa Civil as 

demandas do Conselho. Shindi Kiyota - Coordenador Adjunto: Cumprimentou os Conselheiros que 

puderam comparecer no evento realizado no CEU Caminho do Mar. Mauro A. Silva - Conselheiro 

Sociedade Civil: ratificou que acompanhou a reunião do Conselho Gestor do CEU e foi apresentado 

várias propostas de participação do Subprefeito e da Subprefeitura, disse que sua participação foi 

até 12hs e pode não ter se efetivado as propostas, mas houve falas de apoio do integrante da 

Subprefeitura presente. Mas existe gravação da reunião que posteriormente poderá divulgar e que 

fará um Relatório cobrando as responsabilidades. Jânio R. Coutinho - Primeiro Secretário abriu o 

3º ponto de pauta, Parque do Nabuco - problemas com galeria rompida - devolutivas da 

Subprefeitura do Jabaquara. Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, 

informou que efetuou o registro via SEI no processo do Parque do Nabuco da Reunião ocorrida com 

a SVMA/Setor de Parques da Zona Sul e Cades-JA. Ratifica que existe dois números SEI do 

Conselho e estes SEI’s tem acesso vinculado, ou seja, podem ser acessados conjuntamente. 

Reiterou que houve alguns encaminhamentos pela Subprefeitura que via de regra seriam de 

responsabilidade da SVMA. Informa que foi feita uma solicitação junto a SIURB/Setor de Projetos 

de Águas Pluviais para encaminhar uma solução do problema das galerias por aquele órgão. Essa 

solicitação ainda não foi respondida e não tem um parecer sobre isso. Com respeito a SVMA, 



informou que não tivemos junto a Subprefeitura devolutiva do Setor de Parques da Secretaria. 

Ratificou o posicionamento da Subprefeitura que executará a obra caso haja transferência de 

recursos, já que a Subprefeitura não tem dotação sobre essas obras. Marianne Sartoratti Branco - 

Conselheira Sociedade Civil, ratifica a fala do Ricardo e fez acesso do SEI e verificou que existe 

movimentação de pedidos de inspeção das galerias. Disse que no entanto, existe informações 

indisponíveis já há 20 dias. Solicita a Subprefeitura se empenhar em contatar os órgãos para liberar 

os SEI do processo. Mauro A. Silva - Conselheiro Sociedade Civil: ratificou seu entendimento as 

falas do Representante do Subprefeito sobre competências não se sustentam, uma vez que a 

Subprefeitura é a representante da Prefeitura no território. Viabilizar a solução cabe portanto ao 

governo e não a Sociedade Civil. Pelo tempo decorrido, na sua visão só caberá a entrada no 

Ministério Público desta situação. Ricardo Berga - Secretaria da Casa Civil: solicitou ao Ricardo o 

envio dos Processos SEI para ele afim de tentar agilizar os tramintes pela Secretaria da Casa Civil. 

Jânio R. Coutinho - Primeiro Secretário , informou que por solicitação do Ricardo vamos adiantar o 

5º tema de pauta Outros assuntos e falar sobre a solicitação da Subprefeitura em analisar os 

seguintes endereços para instalação de Jardim de Chuva:1. Rua Buritis X R. Canjeranas; 2. Rua 

Jequitibas X Rua Buritis; 3. Rua Jurupari x Rua Barrania; 4. Apace X Rua Vieira Portunhense. 

Ratificiou que a Conselheira Marianne e Conselheira Marlene já apontou que existe problema no 

primeiro endereço por instalações subterrâneas que inviabilizam naquele local. Ricardo R Prieto, 

Representante do Subprefeito do Jabaquara, ratificou que os endereços são propostas 

preliminares, para inicio de discussões. Existe verba de uma emenda parlamentar para execução 

mas o projeto ainda não iniciou. Disse a intenção é debater o assunto, mesmo com divergências 

com o setor de obras na parte técnica discutindo essas pendencias Marianne Sartoratti Branco - 

Conselheira Sociedade Civil, ratificou o interesse em debater e ajudar nesse assunto. Inclusive com 

outros locais para instalação. Mas existe varias questoes tecnicas complexas como a divulgação 

pela Subprefeira da estrutura de gás e rede elétrica subterranea. Este primeiro endereço pelas 

informaçoes que tem, existe rede subpterranea no local. Disse que para ajudar precisa dessas 

informações tecnicas. Solicita a informação disso pela Subprefeitura ou apoio para levantar essas 

informações. Disse em razão de serem técnicas nesta area é preciso que a Subprefeitura sinalize 

se tem interesse em compartilhar informações e viabilizar a parceria na elaboração dos projetos. 

Disse focar que o interesse é tambem a educação ambiental, e se a Subprefeitura apoiaria a feitura 

de mutiroes para plantio para o engajamento da população no projeto. Marlene Emília Bicalho dos 

Reis Martins - Conselheira Sociedade Civil: ratifica a fala da Marianne quanto a importância da 

educação ambiental no processo. Disse ter uma experiencia mais participativa num voluntariado 

que faz em Santo Amaro e no retorno da SMSub do que com a Subprefeitura do Jabaquara. 

Reafirmou que existe uma serie de detalhes tecnicos que tem que ser debatidos para executar bem 

a realização de Jardim de Chuva. Disse ter que se definir parcerias desde o inicio inclusive com a 

participação da Associação Comercial do Jabaquara, a AJA do Francis que participa conosco 

algumas vezes. Marianne Sartoratti Branco - Conselheira Sociedade Civil, ratificou que foi feito um 

Relatorio apontando discordancia tecnica em Jardim de Chuva feitos anteriormente, apontou 

caminhos para uma solução possível destes entraves, avaliou que que ficou perdido no processo, 

sem avanços. Disse, inclusive com um desses espaços ter sido cedido para uma entidade que 

descaraterizou ainda mais a finalidade do Jardim de Chuva. Marlene Emília Bicalho dos Reis 

Martins - Conselheira Sociedade Civil: disse que nesta questão de descaracterização o Jardim de 

Chuva da Rua Eng.Armando Arruda Pereira continua no chao batido, e recentemente observou uma 

barraca de uma pessoa em situação de rua instalada ali. Mauro A. Silva - Conselheiro Sociedade 

Civil: ratificou os problemas tecnicos dos Jardim de Chuva anteriores, inclusive o da Rua 

Eng.Armando Arruda Pereira foi instalado em um ponto alto da rua. Reitera que tambem solicitou o 

custo destas obras e não obteve resposta. Marianne Sartoratti Branco – Conselheira Sociedade 

Civil, ratificou o apoio a Jardim de Chuva, mas em casos ou lugares que não for possível sua 

instalação, defendemos a instalação de propostas de solucão baseadas na natureza. O foco abranje 

a educação ambiental. Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, disse que 

este é inicio de retomada dos dialogos para o Jardim de Chuva, inclusive a iniciativa da instalação 

de um Jardim de Chuva na Rua Buritis por iniciativa da SMSub não pode dar sequencia porque 



tinha impedimentos tecnicos, e acabou ficando para Subprefeitura de finalização da obra, analisou 

que isso devemos evitar. Marianne Sartoratti Branco - Conselheira Sociedade Civil, avaliou que foi 

mais um problema de comunicação entre a SMSub e a Subprefeitura do Jabaquara pois quem tem 

o dominio sobre as informações do que há instalado no subterraneo é a Subprefeitura. Marlene 

Emília Bicalho dos Reis Martins - Conselheira Sociedade Civil: disse que podem dar apoio tecnico 

no assunto, mas a gestão da maquina governamenteal cabe ao próprio governo. Avaliou que a 

intervençaona Rua Buritis melhorou a circulação das pessoas naquele ponto, que antes trafegavam 

pela rua até com carrinhos de bebe. Jânio R. Coutinho - Primeiro Secretário, retomou o 4º ponto de 

pauta Aprovação ata 16/05/2023, colocado em votação. Resultado: 09 votos a favor; 01 Abstenção; 

0 voto contra. ATA foi Aprovada e será encaminhada para publicação no Diário Oficial e no Site da 

Subprefeitura. Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, encerrou a Reunião. 

Lavrou esta ATA do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura 

de Paz do Jabaquara - CADES-JA, o Primeiro Secretário Jânio R. Coutinho - Conselheiro Sociedade 

Civil. 


